

Zeitschrift: Le messager suisse de France : revue mensuelle de la Colonie suisse de France

Herausgeber: Le messager suisse de France

Band: 17 (1971)

Heft: 7

Nachruf: Nous avons le regret de faire part du décès de notre compatriote Paul Macart

Autor: J.K.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

souplissement et d'entretien. Tous les muscles sont alternativement en action (gymnase - 29, rue de la Lancette, tous les mercredis de 21 h à 22 h 30).

4^o **La section des actifs vétérans** : pour les hommes de 30 à 75 ans. Il faut voir ces hommes, dont certains ont été des actifs valeureux, qui veulent maintenir et qui maintiennent leur souplesse. Les séances ont lieu tous les mardis, au gymnase - 25, rue de la Bidassoa, de 18 h 30 à 19 h 30, et sont suivies du verre de l'amitié, souvent accompagné d'un chant du pays.

Venez nous voir, jeunes et moins jeunes, faites partie de la grande famille des gymnastes. Nous vous remettrons la brochure de notre centenaire, qui vous racontera la vie de la Société suisse de gymnastique de Paris.

Le président,
Alfred AMON.
16, rue Taine,
Paris 12^e.
Tél. : 307-61-43

« Nous avons le regret de faire part du décès de notre compatriote

PAUL MACART

décédé subitement le 24 avril 1971 à l'âge de 84 ans à son domicile, 40, rue du Château à Deuil (95).

« Les obsèques ont eu lieu dans l'intimité le 28 avril 1971.

« Le défunt était pendant de longues années directeur sportif de l'Union sportive suisse de Paris, qui perd en lui un des ses membres des plus méritants. »

J. K.

littérature

François de Vaux de Foletier Mille ans d'histoire des Tsiganes (1)

La notion husserlienne de « Flux de vécu » joue pleinement dans cet admirable volume d'histoire que l'illustre chartiste et sociologue François de Vaux de Foletier consacre à ses amis de longue date les Tsiganes et dont voici un bref survol en guise de compte rendu de lecture.

C'est à Bâle — comme de juste — que paraît au début du XVI^e siècle, la « Cosmographie universelle du géographe allemand Sébastien Münster qui durant un chapitre s'attache à traiter des Tsiganes.

Or, ce que Sébastien Münster dit du peuple errant a très certainement contribué à faire assumer aux Suisses une attitude de défiance et de défense à l'encontre des Tsiganes, car le fait est que Sébastien Münster narre que lors d'un séjour à Heidelberg il a interrogé des Tsiganes ; mais, dit-il ; **ils ne veulent ou ne peuvent répondre de façon précise à mes questions ; à des traditions vraies ou fausses, ils mêlent des noms de pays lointains ou de peuples étranges dont ils ont ouï parler au cours de leurs randonnées. Ils disent que pénitence leur est faite de circuler le monde comme pélerins et allant en voyage, et que pre-**

mièrement ils sont sortis de la Basse Egypte. Mais ce sont fables... J'ai entendu moi-même d'un pendard de cette belle troupe, qui était du conseil de leur comte, que quand ils veulent retourner en leur pays, ils sont contraints de passer par la terre en laquelle habitent les Pygmées qui sont gens de petite stature, à savoir de la hauteur d'une coudée lesquels on prend avec des rets ou filets comme ici on prend les lièvres.

On est tenté d'imaginer la scène de la lecture de ce texte fabuleux donnée aux femmes et aux enfants par un fermier érudit à l'heure de la veillée dans la campagne bâloise enneigée.

Et c'est donc pour concrétiser l'attitude de défiance à l'encontre des Tsiganes que dès 1741, l'assemblée de Lucerne défendait aux « Zeginer » qui étaient apparus en Suisse depuis un peu plus d'un demi-siècle de rester sur le territoire de la Confédération.

Cela dit, il nous reste d'ajouter que ce livre captivant de François de Vaux de Foletier réserve à ceux-là qui puisent la vie de l'esprit dans leur passion de l'histoire ressuscitée par un grand écrivain, de longues heures d'enrichissement et de rêve.

S.

(1) Fayard, éd. Paris.

Avez-vous réglé votre abonnement au

« MESSAGER SUISSE DE FRANCE »

Prix de l'abonnement : 15 F

par C.C.P. 12273-27

ou chèque bancaire